

## Libro del mes



ARRIAGADA, GENARO: **POR LA RAZÓN O LA FUERZA. CHILE BAJO PINOCHET.** EDITORIAL SUDAMERICANA, SANTIAGO, 1998. 300 PP.

25  
AÑOS

**E**l autor de este libro, ex ministro de Estado a inicios del gobierno del actual presidente Frei, y fino cienista político, ha tenido suficiente aliento para escribir una historia del Chile de los últimos 25 años. Ella está centrada sobre todo en los dieciséis años de dictadura militar y en la figura del general Pinochet y, en menor medida, en el modesto pacto constitucional, negociado entre la oposición y Pinochet después de la derrota de este último en el plebiscito de octubre de 1988 y del alocado eleccionario que determinaría los límites que nuestra democracia aún arrastraría en el presente.

Empresa sin duda difícil, ya que un balance del régimen militar, el más largo en excepción en la historia de Chile, se enfrenta a la dificultad de examinar experiencias contradictorias y variadas en una época, por lo demás, en que el mundo cambió económicamente —la globalización de la economía—, políticamente —fin de la guerra fría y caída del comunismo—, y culturalmente, con el desarrollo de las comunicaciones sobre la base de nuevas tecnologías. El autor no toca con profimidad el impacto de estos cambios internacionales y es una de las limitaciones de la obra. Se centra preferentemente en el relato de lo que sucedió en Chile y sus principales actores; relato que no pierde su ritmo, con un estilo preciso, ameno y muy apoyado en datos factuales y que transmite una cierta tensión al lector. Tampoco tiene mayor pretensión de caer en teorizaciones ni en reflexiones personales.

Al terminar de leer esta obra, uno podría extraer las principales tesis, o más bien juicios, frente a los trágicos y a la vez transformadores sucesos que entre 1973-1989, para bien o para mal, determinaron el Chile de hoy. Estos son: Chile es el lugar donde una brutal dictadura política transcurrió junto al mayor experimento neoliberal; donde se da la experiencia más militarizada de su historia, con un ejército, no actor, sino instrumento, en manos de su comandante en jefe; un país donde una creciente oposición democrática se enfrenta a un Estado autoritario y monológico. Y el último trazo del cuadro presentado es el siguiente: una



ración en la que un dictador es incombustible en el atropello de los derechos humanos y de la libertad, pero que podría presentarse, a la vez, como uno de los grandes reformadores de la segunda mitad del siglo XX en América Latina.

El análisis del autor abarca una cantidad de facetas, como son las violaciones de los derechos humanos; la forma en que Pinochet desarrolla una política militar que lo lleva de miembro de la Junta Militar a tener en sus manos, como presidente, el poder total; los numerosos intentos de institucionalización del régimen para mantenerse el poder, y otros muchos aspectos que no es el caso detallar aquí. El libro está acompañado de una nutrida bibliografía y varios anexos estadísticos.

En suma, se trata de una obra que da un sólido paso adelante en la tarea, que por ello está hoy menos inconclusa, de escribir la dramática historia de los 25 últimos años, que nos ha dividido como chilenos. La actitud de Arriagada de mostrar, por ejemplo, a un Pinochet incombustible en la conciliación de los derechos humanos, pero a la vez, renovador en lo económico, nos abre al conocimiento de una realidad que es particularmente ambigua y contradictoria, hecho que tal vez facilite el diálogo en un país que ha estado, y aún lo está, polarizado políticamente. ■

GAC

**AUTORÍA**

GAC

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Por la razón o la fuerza [artículo] GAC. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile